
18岁小将孙颖莎首进世乒赛
樊振东与陈梦均提前一轮锁定单打席位

世乒赛直通选拔赛末轮还未上

演，男女队冠军归属就已揭晓，樊振东

与陈梦以绝对优势夺冠， 与位列次席

的梁靖崑、 孙颖莎获得 4 月于布达佩

斯举行的世乒赛入场券。

最后一个比赛日前， 樊振东与梁

靖崑已基本锁定男单前二。 连续击败

许昕与方博后， 樊振东提前一轮锁定

冠军，率先拿到世乒赛单打资格。 随后，

他又在晚间的比赛中力克闫安，完成“全

胜目标”。 22 岁的梁靖崑则以 8 胜 3 负

位列第二，同时获得世乒赛参赛资格。

女队方面，10 胜 1 负的陈梦提前一

轮拿到单打资格，这是 25 岁的她首度问

鼎直通赛。 另一出线名额争夺激烈，丁

宁、王曼昱与孙颖莎末轮前积分相同，其

中王曼昱末轮输球出局， 首度参加直通

赛的 18 岁小将孙颖莎最终凭借胜负关

系优势力压前一姐丁宁， 得到世乒赛

参赛资格。

闭幕式上， 中国乒协主席刘国梁

对本届赛事做出点评：“比赛中每个人

都有收获，包括直通（名额）、奖金与折

磨， 希望能够把收获带到封闭训练与

世乒赛中。”除本次直通赛决出的男女

各两个名额， 其余世乒赛参赛名额将

由教练组讨论决定。

（本报深圳 3 月 3 日专电）

一周观察

■本报记者 谢笑添

■本报记者 陈海翔
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五张红牌对所有人都是警告
中超首轮以严格执法为主基调，出场职业裁判全部亮“红”

八场比赛五张红牌， 昨晚结束的

2019 赛季中超首轮给外界留下的最

深刻印象，恐怕非此莫属。在赛季前进

行的中超、中甲动员大会上，中国足协

便一再强调会继续狠抓球场赛风赛

纪，但似乎并非所有球队、所有球员都

听了进去。而事实证明，中超裁判以实

际行动为执法尺度定了调。 值得回味

的是， 全新组建的中国足球职业裁判

五人团队中有四人执法了中超首轮，

全部出示了红牌。

上周五晚八点刚过， 广州恒大的

国脚张琳芃便成为新赛季中超第一个

领受红牌的球员。比赛第 11 分钟和第

25 分钟，他用两次飞铲挑战了克拉滕

伯格的底线， 而这位曾经以出牌果断

扬名英超的名哨没有在自己的中超首

秀中手软，连给两张黄牌，将张琳芃罚

出场外。比赛结束后，恒大主帅卡纳瓦

罗公开批评了张琳芃的表现，“张琳芃

作为比较有经验的球员， 不应该在比

赛中出现如此低级的失误。”好在当晚

恒大最终还是赢得了胜利， 否则批评

的措辞可能会更加严厉， 而张琳芃的

铲球虽然凶猛， 总算还属于技术范畴

之内。

在张琳芃离场 40 多分钟后，申花

球员柏佳骏和孙世林在场上联手使用

暴力， 让外界的关注焦点迅速从广州

转移到了千里之外的上海。 在针对上

港球员奥斯卡的包夹防守中， 先是柏

佳骏毫无必要地用肘部击倒对手，而

孙世林在倒地后又掌掴巴西球员，主

裁判马日奇先将孙世林直接罚下，在

接到视频助理裁判的通知后， 又将红

牌改判给了柏佳骏。 这两位申花球员

在比赛第二天就收到了俱乐部的重磅

罚单：各罚款 30 万元，立即下放至预

备队，停发薪水。 昨天，柏佳骏公开了

自己的检讨书， 他表示自己正深陷悔

恨之中，并向对手和球迷们公开道歉，

但这样的表态显然已于事无补。 中国

足协裁委会的一位官员向记者透露，

这样毫无疑问的球场暴力正好撞上了

足协的枪口，“不出意外的话， 追加处

罚很快就将出台。 ”据悉，柏佳骏的追

加处罚可能会高达八场。

除了克拉滕伯格和马日奇之外，

另外两位在首轮联赛中亮相的职业裁

判张雷和马宁也没有 “空手而回”：在

周六深圳佳兆业主场对阵河北华夏幸

福的比赛中，客队后卫金洋洋在第 84

分钟因为放倒对方外援普雷西亚多，

被张雷出示个人第二张黄牌驱逐出

场； 在昨天河南建业主场对大连一方

的比赛进行至第 37 分钟，杨善平因为

防守时踢中了巴索戈的腹部，在 12 分

钟内领受到马宁出示的第二张黄牌，

不得不早早离场。

而本场豫连之战中， 客队凶猛的

防守动作引发了不小的争议， 并制造

了一出球场悲剧：半场结束前，大连老

将秦升在拼抢中对建业外援多拉多犯

规，导致对手右胫骨骨折，这位为建业

打入赛季首球的巴西人的中超生涯很可

能在首战后就戛然而止。 秦升赛后立即

前往医院向多拉多当面致歉，但造成的后

果却已无法挽回。建业主帅王宝山显然对

这次犯规非常不满，“新来的外援在第一

场比赛就受重伤，接下来的比赛对我们将

很困难。 伤筋动骨怎么说也要一百天，多

拉多接下来肯定会长期缺阵。 ”而大连一

方的韩国籍名帅崔康熙赛后同样批评了

本队的表现，“球员们今后需要减少后场

的犯规以及黄牌的数量， 我们后卫被罚

下正是因为这样的错误。 ”

在本轮中超出示第五张红牌的裁判

是王竞， 在昨晚江苏苏宁主场对阵天津

泰达的比赛，客队球员郑凯木在第 50 分

钟因为一次侧后方铲球吃到了第二张黄

牌被罚出场。

在中国足协致力于精细化培育中超

联赛的今天 ， 狠抓赛风赛纪无疑将成

为一大努力方向 。 而首轮中超联赛的

五张红牌可以说是一份声明 ， 裁判们

用实际行动表明了严格执法的态度 ，

也为接下来的执法定下尺度。 张琳芃、

金洋洋和郑凯木三人因技术性犯规领受

到第二张黄牌从而转化为红牌的判罚，

如果放到以往， 很可能不会出现， 尤其

是郑凯木和张琳芃领受两张黄牌的间隔

时间都不长 （26 分钟和 14 分钟 ）。 往

年中超裁判在出示第二张黄牌时都会慎

之又慎， 而从现在开始， 抱有这般侥幸

心理而实施犯规的球员们将不得不多一

层顾虑。

■本报见习记者 占悦

武磊这进球只是一个开始
来一波“武吹”，前队友和对手纷纷送上祝福

刚刚开幕的中超首轮显然被远在西

班牙的 “武球王” 抢掉了不少风头。 西

甲第 26 轮西班牙人队主场对阵巴拉多

利德的比赛进行至第 65 分钟， 武磊打

入征战西甲后的首粒进球 。 时隔 3731

天之后 ， 中国球员终于又一次在五大

联赛中收获进球 ， 这也是中国球员在

西甲联赛中的第一粒进球 。 而武磊代

表中国球员实现的突破， 让他的前队友

和前对手们也都纷纷竖起了大拇指。

上港队门将颜骏凌在接受采访时表

示， 作为从小一起长大的好友， 他为武

磊的出色发挥而激动， “看到这个进球

后我非常高兴， 但是武磊在西班牙人队

的出色表现并没有令我非常意外， 毕竟

我们都非常熟悉他， 知道他的实力。 我

相信武磊会进越来越多的球， 进球对他

来说是正常操作， 在进一步熟悉了西甲

和西班牙人队的队友之后， 他以后进球

会来得更多更容易。”

上港队员王燊超同样认为这个进球

对于武磊来说只是一个开始， “这个进

球不知道有多少人一直期盼着， 我真的

为他高兴。 从小一起长大的经历让我非

常了解武磊， 只要他能够保证一定的上

场率， 那进球是早晚的事， 因为得分就

是他的强项。” 王燊超表示， 收获进球

后， 武磊在西甲会更如鱼得水， 同时他

也希望这个进球能帮助武磊减轻一些压

力， 只要保持好心态， 表现就一定会越

来越好。

同样有过留洋经历的孙祥表示， 自

己期待武磊今后能够获得更多进球 ，

“武磊已经用很快的时间适应了西甲联

赛， 和队友之间也已经初步建立起了默

契， 这点非常不容易， 也证明他的确有

实力。”

武磊获得进球后不久， 他曾经的对

手、 广州恒大球员保利尼奥也通过社交

媒体发出祝贺 ， 巴西人用中文写下 ：

“祝贺武磊， 你真棒！” 而武磊在看到这

条消息之后立即隔空回应， “谢谢你，

我的朋友。”

曾在北京人和队执教一年半的西

班牙教练路易斯·加西亚在接受采访时

透露 ， 武磊能够这么快适应西甲联赛

绝非巧合 。 “武磊是一个超级球星 ，

在中超他和胡尔克、 奥斯卡、 保利尼奥

齐名。 中国球员之前很少能在顶级联赛

中脱颖而出， 但武磊做到了。” 加西亚

说 ， “我认为他完全不需要一整个赛

季的适应时间 ， 接下来他的表现会越

来越好。”

■本报记者 陈海翔

直通赛遇冷似乎并非一个意外

站在深圳宝安体育馆正门， 首先

映入眼帘的是一张硕大的郭富城演唱

会海报， 只有在门口插起的蓝色旗帜

上，才能勉强辨认出“地表最强 12 人”

的字样。场馆外西南角的大屏幕上，分

时段滚动播放世乒赛直通赛的宣传海

报， 可稍不注意便会遗漏。 这项号称

“地表最强”的乒乓赛事，在现实中的

赛地遭到冷遇，似乎有些意外，又似乎

在情理之中。

多重原因制造空旷看台

“72 秒抢购一空 ”，这是 2017 年

直通赛预售票刚刚启售时的情形。 而

今年，直到周六，官方售票平台才显示

翌日白天场门票处于“缺货登记”的状

态，即便如此，要获得门票也没有太大

难度。从比赛第一天起，场馆外的黄牛

便对门票进行打折销售 。 一张标价

240 元的周六晚场门票， 不用讲价便

能以 50 元拿到手。场内一眼可见大量

空位，周四与周五的晚场，前排位置多

半无人。直至周末，一楼看台区域才勉

强坐满，二楼依然留出大批空座位。

冗杂的赛程安排是原因之一。 为

期四天的直通赛有一半时间处于工作

日，对于学生与上班族，这是不难作出

的选择。 一位来自许昕粉丝群的球迷

表示：“群内大部分人时间不充裕，这

项赛事最多周末来一下现场。”与此同

时，本阶段直通赛仍采用大循环赛制，

每位球员都要打满 11 场比赛，四天时

间又显紧张， 每天比赛要从下午 1 点打

到晚上 10 点。能坚持下来的普通观众自

然不在多数。

较之 2017 年，赛事营销造势的劲头

也小了许多。宝安体育馆周边没多少“地

表最强 12 人”的符号，甚至在整个体育

中心区域内、距离体育馆不过数百米的服

务台，工作人员都不清楚馆内是否正在举

行一项顶级乒乓比赛。开幕式的噱头也差

了点意思，约莫 15分钟便草草结束，唯一

的亮点是运动员穿着宇航服登场， 演绎

乒乓版的 《流浪地球》。 相比之下，2017

年直通赛的开幕式有太多话题， 仅是刘

国梁最后玩起魔术的那一幕， 就能让粉

丝们回味许久。 拥有最大粉丝基数的张

继科与马龙双双缺席， 对本次直通赛的

打击也不小。 虽然马龙随队来到现场观

赛， 也确有球迷为了近距离亲睹马龙而

买票入场， 但看台上的他与球场中的他

所制造的影响力当然天差地别。

不过今年直通赛出现了一个有趣的

现象：尽管线下少人问津，但线上热度仍

然不低。整个比赛期间，关于直通赛与乒

乓国手的词条常常登上“热搜”榜单，截

至目前的阅读量已经达到 3.4 亿； 视频

直播平台上的观赛人数， 也能够轻松破

万。考虑到腾讯体育是“地表最强 12 人”

联合主办方之一， 也就不难理解与线下

不成正比的线上热度了。

选拔新人作用无可替代

里约奥运会时， 国乒凭借着优异的

成绩和似乎与好成绩相悖的幽默感在社

交平台上爆红。但随着时间的推移，几位

核心主力逐渐淡出，球队战绩起伏，此前

又陷入过负面新闻中， 意外积攒下的热

度已消散怠尽。不过，遇冷的直通赛依然

有着存在的价值。

从 2006 年的直通不来梅开始，这项

原本只是用于队内选拔的封闭比赛，已

在公开场合走过了近 13 年。所谓存在即

合理， 公开举行大大改变了内部选拔赛

的氛围， 樊振东便表示：“公开举行会增

强运动员的好胜心， 这么多人的关注也

能促进、调动我们的场上发挥。 ”一位樊

振东的球迷则认为， 直通赛给了他们近

距离欣赏乒乓比赛的机会，而“直通赛的

氛围又比乒超要刺激很多”。

有了腾讯方面的支持， 直通赛在曝

光度方面远胜于乒超， 市场运行也要成

功得多。今年正式引入奖金机制，让这项

比赛多了几分职业体育的味道。 本次直

通赛总奖金为 500 万元， 男女单打冠军

各独揽 100 万元， 每位选手也都有相应

的出场费。“可惜奖金制度出现得晚了一

些，要是早十年就这样，我现在已经是个

富豪了。 ”玩笑归玩笑，老将许昕对直通

赛作出的职业化尝试给出了高度评价，

他认为， 如果乒乓球朝着更职业化的方

向发展， 顶级运动员的职业生涯就能得

以延续， 这会大大提高球迷群体对这项

运动的关注度。早些年，乒超也曾尝试了

一些职业化举措，但最终因为“国家队第

一”的原则，无法真正向职业化靠拢。 而

直通赛作为国乒自己的比赛任务， 则少

了许多潜在的矛盾， 中国乒协将这项比

赛作为市场化运作的试验田， 倒也不失

为一种方法。

当然， 直通赛最重要、 最直观的作

用，依然在于竞技层面的新人选拔。从马

龙到樊振东再到林高远， 历届直通赛都

为“黑马”留出了机会，这是新人冒尖的

最佳舞台。许昕认为，随着更多优秀年轻

选手的涌现，现在的直通赛变得更难打，

而直通赛给予了年轻选手最好的成长机

会，“他们靠自己一步步打上来， 拼尽全

力、积累信心，这是从非主力成长为主力

的过程。”在本届直通赛上也打出了多场

冷门结果，于子洋赢下许昕、孙颖莎击败

刘诗雯、王艺迪力克丁宁，这些非主力在

击败主力选手的同时， 为自己赢得了外

界的认可。

又一届直通赛落幕， 这项天生不完

美的赛事存在着诸多难以改进的不足，

而中国乒乓运动的现状又决定了直通赛

存在的价值， 这一矛盾在短期内或许都

无法消解。 （本报深圳 3 月 3 日专电）

季后赛形势岌岌可危

上海男篮客场意外负于同曦

上一轮惨败于单外援作战的季后

赛名额直接竞争对手浙江队后， 上海

男篮主教练李秋平沮丧地将这场失利

称作 “赛季最耻辱一战”。 然而仅仅

两天后的 CBA 常规赛第 42 轮， 客场

迎战位居联赛倒数第五的江苏同曦，

账面实力占据绝对优势的 “大鲨鱼”

再度遭遇沉重打击， 以 104 比 110 告

负。 比起意外的结局， 更让人失望的

是这支正在为季后赛做最后冲刺的球

队， 表现出的求胜欲却远远不如年初

就已早早出局且队内多名球员因伤缺

阵的江苏同曦。

令人费解的防守强度， 处理球时

的草率态度， 上海男篮在攻防两端的

表现千疮百孔， 尤其是近期持续低迷

的阿根廷外援斯科拉。 对于习惯性开

局慢热的上海男篮来说， 次节起用双

外援阵容往往意味着追分的开始。 然

而昨夜在身材并不高大、 运动能力同

样平平的同曦内线群面前， 斯科拉却

异常挣扎， 上半时八次出手仅命中一

球， 甚至出现了底线开球直接传给对

手的低级失误 。 低效的低位单打使

“钻石” 已无力改变对手的防守策略，

无论防守端如何轮转， 同曦始终不包

夹阿根廷人， 让上海队很难通过转移

球寻找到空位出手的机会。

进攻端贡献寥寥， 本就攻强守弱

的斯科拉留在场上对于球队几乎就成

了一种伤害。 多数时候， 与其对位的

是机动性与投射能力俱佳的奥斯汀，

除了多次获得空位投篮的机会， 同曦

外援一而再地利用空切杀入禁区， 迫

使张兆旭承受着沉重的协防压力。 在

王潼与董瀚麟因伤赛季报销后， 上海

队内线轮换捉襟见肘， 即便张兆旭体

能下滑， 也无人能够顶替其位置。 也

正因为此， 同曦队运动能力平平的香

港内线惠龙儿才能在末节一次又一次

地从 MAX 头上摘得前场篮板。 而在

外线防守方面， 上赛季还在 NBA 球

队效力的同曦外援约瑟夫·杨本就有

着极强的个人能力， 每到胶着时刻，

他总能在阵地战中利用迅猛的第一步

创造投篮空间， 而上海男篮松散的退

防态度则使其在转换进攻中也打得游

刃有余。

昨夜的 “大鲨鱼” 阵中， 似乎只

有在蔡亮与弗雷戴特的眼中还有求胜

的火花。 前者以接近八成命中率得到

18 分 ， 多次帮助球队迫近比分 ，

“寂寞大神 ” 则砍下全队最高的 36

分， 但在同曦外线频繁而又强硬的包

夹之下， 弗雷戴特的每次出手都困难

重重， 在关键时刻更是罕见地两罚不

中， 脸上写满着沮丧。 赛后， 李秋平

表达了对球队表现的失望， 尤其是下

半场多次迫近比分后的关键时刻 。

“从数据上看， 我们的总篮板数还赢

了对手， 但一到关键时刻就会漏后场

篮板，” 上海队主帅同时指出， 比赛

中球队并未打出预想中的团队篮球，

言辞则颇为令人玩味， “对方对弗雷

戴特的防守非常严密， 球一定要及时

分出来， 但这个问题始终没解决好。

我们要好好总结， 不能靠一己之力，

球队目前没有谁有能力一个人就把比

赛翻过来。”

本轮过后， 上海男篮仍以 20 胜

22 负位列第 13， 但已被世预赛窗口

期前还积分相同的广州与浙江拉开了

两个胜场的差距， 与身前的江苏与吉

林均差一个胜场。 尽管常规赛剩余四

轮上海队均主场作战， 但赛程并不有

利， 对手中包括了深圳、 福建、 广州

等排位高于自己的球队， 季后赛形势

岌岌可危。

“外卖小哥”获体彩

大乐透1800万头奖
本报讯 体彩大乐透第 19022 期

2 月 27 日开奖，一位外地来沪工作的

“外卖小哥”获得当期全国唯一一注追

加一等奖，奖金达 1800 万元。 这也是

自大乐透新规则上市以来， 上海连续

两期夺得全国唯一一注追加头奖。

根据开奖公告显示， 第 19022 期

大乐透前区开出号码 “01、 04、 14、

15、 21”， 后区开出号码 “01、 05”，

上海市黄浦区 01101 销售点成为大奖

诞生的 “福地”。 上周五， 中奖者赶

赴兑奖处领取属于自己的这份幸运。

“我购买体育彩票已有 20 年左右的时

间， 算得上是体彩老玩家了， 其间小

奖也中过不少， 但的确未曾想过有一

天成为那个最幸运的人。” 这位收获

大奖的 “外卖小哥” 介绍说， 因工作

关系， 他平日购买彩票并没有固定地

点， 通常是在大乐透开奖日当天， 外

卖送到哪里就在附近的体彩销售点买

上几注。 得知大乐透新规则上市后，

他把自己购彩的资金做了小小的 “提

升”， “原本每期买 6 元， 两注追加

单式票， 现在每期买 15 元， 五注追

加单式票。” 追加投注的习惯， 也让

他在新规则下收获颇丰， 较当期另两

位未追加投注的一等奖得主多拿 800

万元奖金 ， 单注奖金达到封顶的

1800 万元。

面对突如其来的喜悦， 这位幸运

的 “外卖小哥” 还没来得及计划如何

使用奖金， 但他表示会继续坚持购买

体育彩票 ， 用感恩的心面对未来生

活， 支持社会公益事业。 据悉， 体彩

大乐透第 19022 期单期为社会筹集彩

票公益金 9025 万元。 （文彬）

■本报见习记者 占悦

秦升 （左） 的这次犯规导致建业外援多拉多重伤离场。 视觉中国


